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2015年，济南市外
来人口总量超过203万
人，创历史新高。更值
得关注的是，如何让外
来人口融入济南，扎根
这个城市，这考验着城
市公共管理能力。济南
户口，成为众多外来人
口梦寐以求的标签。

“我在这个城市挥
洒着青春和热血，我也
希望得到这个城市的
认同。”来自威海的小
于认为济南户口不仅
是现实的需求，还有心
理认同。目前，济南政
府多个部门正在积极
会商的阶梯式积分落
户政策，将会为这些外
来人口提供另外一种
落户路径。

本报记者 杜洪雷

户改新政

外外来来人人口口超超220033万万
济济南南积积分分落落户户冲冲刺刺
多部门正在对细节进行会商

房子面积离落户就差了几平米
“总感觉自己是外地人，其

实我们已经在这个城市生活了
五六年，而且有自己的房子。”
来自威海的于女士与丈夫自从
大学毕业之后就来到济南工
作，“我们对这个城市有感情，
即便它雾霾严重”。

对 于 女 士 来 说 ，济 南 户
口的吸引力不仅是现实的需
求，还有一层心理上的认同。
于女士和丈夫的户口都在老

家，在济南生活时间长了，总
感觉不是济南户口还是有些
不方便。

现在的难题是，于女士购
买的商品房面积“只有”80多平
米。“我们距离那个杠杠只有几
平米，可是就像银河隔开了牛
郎和织女。”于女士认为，现有
的购房落户政策太严厉，一些
省会城市面积要求并不高，像
南京只有60平米。

像于女士一样生活经历的
人，他们早前大中专毕业之后
并没有根据派遣政策到工作单
位进行落户，甚至中间更换过
多个工作单位，而户口却依然
在老家。“我们这些人已经适应
了城市的生活，也适应了济南
的工作和生活节奏，不愿意离
开。”于女士说，像他们这样的

“新济南人”，渴望积分落户政
策尽快实施。

外来人口落户主要靠购房和投靠
根据济南现有的户口迁移

政策，主要有购房落户、人才引
进、投资纳税和投靠落户。“我们
区每年接近6000的外来人口落
户，其中大多数是购房落户和投
靠落户。”历城区公安分局户政
科工作人员说。

谈起购房落户，在一家房产
中介工作的张先生有着深刻的
感触。“天天和房子打交道，很多
顾客都是奔着落户购房的，一说

就是90平米。”现在，小张也急迫
地需要购买一套房子落户，“马
上要结婚了，接着就是孩子的问
题。”最近，小张注意到北京已经
开始积分落户政策征求意见，他
也期待济南的积分落户政策有
进展。

今年6月份召开的山东省城
镇化工作领导小组第三次会议
上要求济南、青岛年内要全面实
施积分落户制度。根据规划，济

南今后将继续降低落户门槛，探
索建立阶梯式落户通道，实行

“积分入户”。
12月14日下午，记者从济南

市公安局相关工作人员处了解
到，包括公安局、人社局在内的
多个单位已经就积分落户政策
召开了多次讨论会议，正在对相
关细节进行会商。预计不久的将
来，济南版的积分落户政策将会
出台。

延伸阅读

等拆迁拿补偿

有的不愿迁户口

“打个比方，在历下区上幼
儿园能够减免保教费。”14日上
午，家住济南槐荫区实力荣祥
小区的马先生在聊起户口重要
性的时候如此说道，“对于从农
村来城市的人来说，城市户口
有一定的吸引力”。

来自新泰市一农村的马先
生已经在济南生活10多年，长
期在一个汽修厂工作。2014年，
马先生突然对城市户口感兴
趣，因为儿子面临着小学入学。
此时，马先生已经购买了超过
90平方米的房子。

按照济南购房落户政策要
求，马先生完全满足，可是最终
他并没有将户口从新泰农村迁
移到济南城区。“我发现每个区
都有外来务工子女学校，即便
比那些所谓的重点小学差点，
但是也比农村的强。”

其实，马先生在内心有一
番算计。“我们村的地就在一条
新修的公路旁边，一拆迁就能
够拿到补偿，还能分到房子。”

“现在国家的三农政策非
常好，进城务工的农民工不仅
家里有地，原先还有更好的计
划生育政策。”历城区公安分局
一户籍民警结合日常工作说
道，“他们一旦落户城市，还需
要考虑以后的养老以及子女上
学结婚购房等现实压力，毕竟
城市的生活成本要高很多”。

本报记者 杜洪雷
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